

# "Apatía" electoral marca despliegue de candidatos al Consejo Constitucional

**NUEVA CONSTITUCIÓN.** Las listas que postulan cuentan con menos de un mes antes del 7 de mayo, día en que se realizarán los sufragios.

José Fco. Montecino Lemus  
 cronica@mercurioantofagasta.cl

## Desglose por partido de las listas

“E stamos desplegados por toda la región”. Esa es la frase que más se repite al interior de cada partido político para describir el trabajo que están realizando los candidatos al Consejo Constitucional; con menos de un mes para desarrollar sus respectivas campañas de cara al 7 de mayo, fecha en que se harán las respectivas votaciones.

Ya con la franja televisiva al aire, las cinco listas que corren con candidatos (Ver recuadro) se encuentran camino a la recta final para darse a conocer e informar del nuevo proceso a la comunidad.

Pero cuentan con factores en contra. Además del corto periodo que tienen los postulantes a uno de los tres escaños regionales, también se ha sumado la "apatía" electoral de la ciudadanía, algo que queda reflejado en cifras. Por ejemplo, la encuesta Critería arrojó el domingo que solo un 31% de los sondeados está interesado en el proceso constitucional, mientras, la encuesta Cadem publicó que el 70% de los consultados dijo estar poco o nada interesado.

### MÁS INFORMACIÓN

Ante esta situación, en los partidos políticos que empujan candidaturas en la Región de Antofagasta coinciden transversalmente en que lo primordial es bajar la información al electorado sobre lo que signifi-

## 7 de mayo serán las elecciones

para el Consejo Constitucional. La región tendrá tres escaños en el órgano.

• **Unidad para Chile:** Frente Amplio (RD, CS y Comunes), Partido Comunista, FREVS, Partido Socialista, Partido Liberal, Acción Humanista.

• **Todo por Chile:** PPD, Partido Radical y la Democracia Cristiana.

• **Chile Seguro:** UDI, Renovación Nacional y Evópoli.

• **Partido de la Gente**

• **Partido Republicano**

ca este camino para una nueva Carta Magna, algo que debe ir de la mano con dar a conocer los rostros de cada coalición.

Para la senadora Paulina Núñez (RN), "estos treinta días serán claves para que los candidatos aumenten su conocimiento y logren convocar a los votantes". Y recalca que, "sabiendo que hay poco interés en este proceso electoral, mi llamado también es a la ciudadanía a que se informe y escoja a quienes den garantía de moderación, diálogo y pongan por delante al país con temas como el orden y la seguridad".

Asimismo, el presidente regional de la UDI, Pablo Toloza, señala que "es importante lograr que la ciudadanía comprenda la importancia que tiene el proceso constitucional", más allá de que, acota, las urgencias de la gente han cambiado. No obstante, resalta que "una Constitución que quede mal redactada, que sea eminentemente ideologizada como la anterior, no generaría cambios inmediatos, pero sí problemas inmediatos".

La secretaria regional del Partido Comunista, María Oje-



CNTV YA EMPEZÓ A EMITIR LA FRANJA TELEVISIVA ELECTORAL PARA LAS ELECCIONES DEL 7 DE MAYO.

da, subraya que "el desafío de superar esta apatía es que conozcan las propuestas de cada lista y que evalúen "qué es lo más conveniente para el país que soñamos, que permita y se garantice a la gente vivir con más derechos".

Además, la presidenta regional de RD, Paula Orellana, complementa que "cuando hablamos sobre lo que está en juego en esta elección y sobre cómo la nueva Constitución puede mejorar concretamente la vida en nuestra región, se genera más interés en las personas".

Patricio Rojas, miembro de la directiva nacional del PPD, recalca que el desafío "es grande, no solo para generar una plataforma que permita una electividad en las próximas elecciones, sino que también una plataforma que les permita generar discusión sobre lo que quieren los jóvenes, adultos, que contenga esta nueva Constitución, para no cometer errores u omisiones que sucedieron en el proceso anterior".

Desde el Partido Radical, su presidenta regional, Claudia Ar-

diles, asegura que, "más que apatía por participar de estas elecciones, lo que hemos visualizado como partido es la escasa información que maneja la población con respecto a estas elecciones", por lo que, afirma, desde la tienda se están generando instancias para informar a la comunidad sobre esta nueva etapa constituyente.

### "ES ENTENDIBLE"

Por su parte, la secretaria regional del Partido Republicano, Marcela Ruz, comenta que "la apatía es entendible por el exceso de elecciones en los últimos años". Y recuerda que desde su conglomerado "estuvimos en contra de este nuevo proceso constituyente, porque la ciudadanía fue clara el año pasado rechazando el texto por amplia mayoría. Sin embargo, nos sumamos con candidatos para defender desde dentro nuestros principios".

"Ahora bien, la votación es obligatoria, por lo cual los ciudadanos van a tener que concurrir a votar por los mejores candidatos", declara Ruz.

Coincide en el último punto el jefe de campaña de la lista regional del PDG, Ricardo Vargas, en tanto, sentencia que "el principal desafío se encuentra en generar instancias de conversación, debido al gran rechazo que se visualiza en este nuevo proceso. Sin embargo, la gente al tener conciencia de que es voto obligatorio, nos brinda su tiempo para conocer a nuestros candidatos y sobre todo sus propuestas".

### POCA ENERGÍA

¿Qué dicen los analistas? Francis Espinoza, académica de la Escuela de Periodismo de la U. Católica del Norte, subraya que "se aprecia una escasa energía política, representada en campañas propagandísticas con narrativas y discursos basados en lugares comunes, mucho populismo y escasa realidad de las funciones y objetivos del nuevo Consejo Constitucional".

"Asimismo, es posible percibir una débil energía cívica, dado que la gente entiende poco la presencia de tres órganos constituyentes: comité de

expertos, convención y organismo de fiscalización constitucional. Frente a estos cuerpos, la ciudadanía entiende poco cuál será el rol real de los constituyentes. A esto se suma una fatiga electoral, que deviene de tanto proceso electoral del año pasado y cómo ha ido derivando la política, su agenda y sus actores post triunfo del Rechazo".

Mientras, José Miguel Cabezas, académico del CISS de la U. Mayor, acota que "la principal amenaza es que el Servicio Electoral no publique a cuántos de las personas que no votaron en la última elección fueron efectivamente denunciadas y cuántos tuvieron alguna sensación. Mientras esa cifra siga siendo una incógnita, es muy probable que, en la próxima elección, por más que haya voto obligatorio, nos acerquemos mucho más a la participación con voto voluntario, porque es una elección que ha despertado poco interés, que convoca poco a la gente, y a la vez es un proceso que incorporó muy poco a la gente".